

	<p style="text-align: center;"><b>Association PERCHE-CANADA</b>  <a href="mailto:pcanada@orange.fr">pcanada@orange.fr</a>  <a href="http://perche-canada.net">http://perche-canada.net</a>  <b>Notice émigrant</b></p>
<p>Hôtel de Ville 61400 MORTAGNE- AU-PERCHE</p>	<p style="text-align: center;"><b>Paul BERTRAND dit « Saint-Arnaud »</b>          Notice réalisée par : Michel GANIVET  <i>Mise en ligne le 2 août 2015</i></p>
<p style="text-align: center;"><i>Le texte de cette fiche est utilisable librement. Mention souhaitée « Source : perche-canada.net »</i></p>	

#### **Paroisses, communes concernées :**

- Baptême : paroisse de La Madeleine, Verneuil-au-Perche.
- Mariage : Batiscan.
- Origine ou départ en France : Verneuil (Eure).
- Établissement au Canada : Sainte-Geneviève de Batiscan en 1693 (première mention).

#### **Liens de parenté avec d'autres émigrants :**

Néant.

**Paul Bertrand**, dit « Saint-Arnaud », soldat des troupes de Marine, compagnie de Vaudreuil a été baptisé le 27 novembre 1661. Établi en Nouvelle-France, il épouse le 3 juin 1697, à Batiscan, Gabrielle Baribeau. Huit enfants sont nés de cette union. Paul Bertrand est décédé en 1739 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan.

#### **Les rives de l'Avre et la Nouvelle-France**

Lorsque le Vernolien Paul Bertrand s'embarque à La Rochelle, la Nouvelle-France est déjà très présente dans les esprits de sa cité natale et notamment sur les rives de l'Avre. Dès 1534 déjà, le cardinal Le Veneur (1505-1543), évêque de Lisieux, dont la famille (outre Carrouges dans l'actuel département de l'Orne), possède la seigneurie de Tillières, joue un rôle déterminant auprès du roi François I<sup>er</sup> afin de soutenir la première expédition de Jacques Cartier<sup>1</sup>. Depuis 1659, François de Montmorency-Laval (1623-1708), originaire de Montigny-sur-Avre, est devenu le premier évêque de Québec. Plusieurs habitants de Verneuil ou des alentours sont cités à divers titres, comme ayant œuvré en Nouvelle-France (selon Fabien PERUCCA). La région voisine de L'Aigle s'avère également impliquée dans l'aventure du Nouveau-Monde (voir liste des Émigrants : <http://perche-canada.net/emigrants-percherons-partis-au-canada>).

#### **Militaire, puis cultivateur**

Paul Bertrand est baptisé le 27 novembre 1661 en l'église de la Madeleine. Il est le sixième enfant de Jean Bertrand et Marie Nelz qui tiennent alors depuis un an et demi l'auberge du Pot-d'Étain, établissement renommé. Son père figure au nombre des vingt-quatre bourgeois de Verneuil appelés à élire le maire.

Paul Bertrand s'engage dans les troupes de marine et intègre une compagnie du régiment de Vaudreuil, époque probable où il choisit un surnom, comme de nombreux militaires. Ce sera, sans qu'une explication puisse être trouvée à ce choix, « Saint-Arnaud ». Son itinéraire militaire suit peut-être les traces d'un certain Jacques Petit dit « Verneuil » (Paris vers 1665 - Québec 1699), arrivé à Québec vers 1685, « trésorier des troupes de marine » dont le surnom paraît attester d'un lien avec les rives de l'Avre<sup>2</sup>.

À l'issue de son engagement, Paul Bertrand, dit « Saint-Arnaud » épouse, à Batiscan, Gabrielle Baribeau, veuve de Guillaume Le Bellet (selon François Marchi). Celle-ci est déjà mère de deux enfants. De l'union de Paul Bertrand et de Gabrielle Baribeau naissent huit

enfants. Paul Bertrand décède à Sainte-Geneviève de Batiscan entre le 27 juillet et le 4 septembre 1739 (selon Fichier Origine).

### Descendance

Descendance de Paul Bertrand dit « Saint-Arnaud » et de Gabrielle Baribeau (selon F. MARCHI) :

1. Marie Élisabeth, née (ou baptisée) le 15 mars 1698 à Batiscan, qui épousera François Dessureaux le 16 mai 1718 à Batiscan.
2. Gabrielle née (ou baptisée) le 1<sup>er</sup> février 1700 à Batiscan (décédée le 3 décembre 1702).
3. Paul né (ou baptisé) le 12 mars 1702 (décédé le 13 mars 1702 à Batiscan).
4. Paul né (ou baptisé) le 22 mars 1703 à Batiscan, qui épousera Marie-Josèphe Juneau Latulippe le 17 septembre 1725 à Batiscan (décédé le 10 décembre 1784 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan).
5. Jean-Baptiste né (ou baptisé) le 16 mai 1705, qui épousera Marie Josèphe Langevin Bronsard le 8 novembre 1734 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan (décédé le 25 mai 1768 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan).
6. Marie-Jeanne née (ou baptisée) le 9 avril 1707 à Batiscan, qui épousera de Pierre Cossette le 6 février 1730 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan (décédée le 24 mars 1791 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan).
7. Marie-Josèphe née (ou baptisée) le 6 octobre 1709, qui épousera Étienne Lafond le 13 janvier 1738 à Sainte-Geneviève-de-Batiscan (décédée le 29 août 1781).
8. Marie-Marguerite née (ou baptisée) le 14 février 1712 à Batiscan, qui épousera Augustin Goulet le 7 février 1735 à L'Assomption (décédée le 24 mai 1790 à Saint-Sulpice).

### Plaque commémorative

La famille Bertrand Saint-Arnaud est aujourd'hui très présente au Québec et au Canada. À Verneuil une plaque en mémoire de l'ancêtre a été apposée par ses descendants en l'église de la Madeleine en 2006, à proximité de la rue dite « du Nouveau-Monde ». Cette plaque porte la mention suivante : « *Baptisé ici le 27 novembre 1661, Paul Bertrand dit Saint-Arnaud vécut en Nouvelle-France de 1693 à 1739. Sa postérité vit surtout en Amérique du Nord* ». Une allée de la ville lui est également dédiée.

### Sources

#### Générales :

— Fichier Origine, site de la fédération québécoise des sociétés de généalogie : <http://www.fichierorigine.com/index.htm>

— Programme de Recherche en Démographie Historique (PRDH) : <http://www.genealogie.umontreal.ca/fr/ListePionniers>

— Association des Amis des Bertrand et Saint-Arnaud de France : <http://adbstar-france.blogspot.fr>

#### Ouvrages et travaux :

— THIL Gilbert, Aux origines de la Nouvelle-France, SHAO, tome CXXXI, bulletin 4, décembre 2002.

— PERUCCA Fabien, De Verneuil au Nouveau-Monde : Paul Bertrand dit « Saint-Arnaud », *Connaissance de l'Eure*, avril 2009, société libre d'Agriculture, Sciences, Arts et Belles-Lettres de l'Eure (texte intégralement repris sur le site [adbstar-france.blogspot.fr](http://adbstar-france.blogspot.fr)).

— TANGUAY Cyprien, *Dictionnaire généalogique des familles canadiennes*. (<http://bibnum2.banq.qc.ca/bna/dicoGenealogie/>).

---

<sup>1</sup> THIL Gilbert, Aux origines de la Nouvelle-France, p. 54-56

<sup>2</sup> Voir Fichier Origine : <http://www.fichierorigine.com/detail.php?numero=360065>. Ce Jacques Petit, dit « Verneuil », épouse Marie Niel, le 25 novembre 1692 à Québec. Il a été inhumé à Québec le 29 juin 1699.